

# SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE MEDIOS DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA  
Ciudad Universitaria, 08 de febrero de 2012

---



## EDUCACIÓN

**Estatad:** Se registran 11 aspirantes a la rectoría de la UAEM

**Nacional:** Entrega la sección 22 plan alterno a la ACE; Gabino Cué ofrece analizarlo

## SALUD

**Estatad:** Se mantendrán las bajas temperaturas

**Nacional:** Crean tortillas fortificadas y antienviejamiento

**Internacional:** Descubren gen que duplica el riesgo de sufrir infarto cerebral

## ECONOMÍA

**Estatad:** Al 50 por ciento la ocupación hotelera en zona Sur

**Nacional:** Inician Afores rindiendo fuerte

**Internacional:** Nokia despedirá a 4 mil trabajadores en México, Finlandia y Hungría

## POLÍTICA

**Estatad:** Inauguran Calderón y Adame carretera Cuautla-Izúcar

**Nacional:** No hay base de datos con el número de desaparecidos de 2006 a la fecha:  
Poiré

**Internacional:** EU crea ombudsman para migrantes

# EDUCACIÓN

## Estatal:

### *Se registran 11 aspirantes a la rectoría de la UAEM*

Un total de 11 personas se registraron como aspirantes a la rectoría de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. Al cierre de registros de aspirantes a la rectoría de la UAEM, 11 fueron las personas que se inscribieron para contender por este cargo, de las cuales destaca la presencia solo de una mujer y del mismo secretario de Educación Alejandro Pacheco Gómez, quien anunció que no renunciará a su puesto a menos que sea integrado en la terna. Desde las 9 de la mañana en que se abrió el registro de los aspirantes y hasta las 3 de la tarde en que se venció el plazo, las oficinas de la Junta de Gobierno recibieron como nunca, a una gran cantidad de ciudadanos quienes acompañaron a cada uno de los aspirantes e inclusive algunos llegaron solos. El primero que cumplió con este trámite fue Alejandro Vera Jiménez, actual secretario general de la UAEM, mismo que llegó con el apoyo de varios universitarios y quien entregó la documentación correspondiente para después asegurar a los representantes de los medios de comunicación "que es el mejor aspirante, porque conoce desde hace varios años el sentir de los universitarios, ya que ha trabajado muy de cerca con ellos". El segundo en arribar fue el actual secretario de Educación, Alejandro Pacheco Gómez quien lo hizo de forma individual y quien después de reconocer su trayectoria por más de 30 años como catedrático de la UAEM, dijo a pregunta expresa que: "El día que yo esté en la terna, seguramente será el momento definitorio para dejar el cargo, porque es clara la convocatoria que hace la Junta de Gobierno, no ser funcionario en el momento de la designación, así que espero que el próximo 15 de marzo junto con muchos universitarios estemos dirigiendo la institución". Carlos Pastrana Gómez, ex director de la Facultad de Contaduría y Administración fue el tercero en registrarse y Alejandro Nieto Rodríguez el cuarto, mismos que presentaron sus planes de trabajo con base en las necesidades -que a de decir de ellos- han recogido de los mismos universitarios. La lista definitiva de nombres registrados son: Alejandro Pacheco Gómez, Alejandro Nieto Rodríguez, Ascensión Pacheco Godínez, Angélica Tornero Salinas, Alejandro Vera Jiménez, Carlos Pastrana Gómez, Alejandro González Chévez, Roberto Coránguez Esquivel, Enrique Miranda Moreno, Federico Vázquez Hurtado y Manuel López Portillo Ramos.

**El Sol de Cuernavaca**, p.p. y 3, (Mónica González); **La Unión de Morelos**, p.15, (Salvador Rivera) y **Diario de Morelos**, p.5, (Antonieta Sánchez).

### *Acusa ex alumno de la UAEM intento de "mano negra" en sucesión de la rectoría*

En calidad de ex alumno de la Facultad de Derecho, Roberto Castrejón, abogado cetemista, dio a conocer que ayer presentó una queja de inconformidad sobre una serie de irregularidades en el proceso de sucesión de la rectoría de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Una de ellas, la "mano negra" del ex rector Fernando Bilbao Marcos, acusa. urgió a Bilbao Marcos a que frene sus intentos por meter la mano en el proceso de sucesión, a través de su operadora, la directora de la preparatoria cinco. Roberto Castrejón, exalumno de la Facultad de Derecho generación 86-91; presentó su oficio de queja ante la junta de Gobierno como a la rectoría de la UAEM, a fin de que sean analizadas.

**La Jornada Morelos**, p.4, (Dulce Maya).

## Nacional:

### *Entrega la sección 22 plan alterno a la ACE; Gabino Cué ofrece analizarlo*

Representantes de la sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) entregaron al gobernador de Oaxaca, Gabino Cué Monteagudo, el Plan para la transformación de la educación, alternativo a la Alianza por la Calidad de la Educación, que promueve la dirigencia nacional del gremio. El secretario general de la sección, Azael Santiago Chepi, quien entregó el documento, dijo que este programa, elaborado con base en las condiciones sociales, económicas y culturales del estado, plantea dar mantenimiento permanente y equipo a las escuelas, así como mejorar las condiciones laborales de los maestros. El gobernador dijo que la propuesta educativa es un gran paso; prometió gestionar recursos y pidió al director general del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca, Bernardo Vásquez Guzmán, que junto con la dirigencia de la sección 22 del SNTE elabore un plan de trabajo para validar el plan y presentarlo a la Secretaría de Educación Pública y a la dirigencia sindical.

**La Jornada**, p.36, (Octavio Vélez, Héctor Briseño y Ernesto Martínez).

#### *Rehabilita SEP a Enciclomedia*

La Secretaría de Educación Pública prepara una licitación a modo para que las empresas que actualmente tienen el programa Enciclomedia se queden con un nuevo contrato de prestación de servicios para reequipar los salones de quinto y sexto de primaria. La SEP publicó las prebases para la licitación de 165 mil equipos que llama Aula Base Telemática (ABT), 45 mil más que los que se adquirieron para Enciclomedia hace siete años. En 2005, la SEP adjudicó por 20 mil millones de pesos 125 mil equipos que se instalaron en los salones de quinto y sexto de primaria, y la nueva licitación tendrá un costo similar, cercano a los 20 mil millones de pesos.

**Reforma**, p.p. (Sonia del Valle).

#### *Deserción es un drama: SEP*

Miguel Ángel Martínez, subsecretario de Educación Media Superior, aseguró que los más de 600 mil jóvenes que abandonan la escuela cada año comprometen la competitividad del país para el futuro. Martínez informó que la cifra de jóvenes de entre 15 y 18 años de edad que deberían estar en la escuela y no lo hacen es de un millón 800 mil personas, entre los cuales están los que habiéndose inscrito abandonaron sus estudios y los que no concluyeron la primaria y la secundaria o son analfabetas. Al concluir la ceremonia de lanzamiento de la Preparatoria en Línea, con la que se crearán 20 mil nuevos espacios en los próximos tres años, el subsecretario calificó la deserción como un “drama” para el país.

**El Universal**, (Nurit Martínez), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/193771.html>.

#### *Lidera DF desempleo universitario*

En ninguna entidad del país hay tantos desempleados con estudios universitarios como en el DF. Y es que 29 por ciento de los desocupados de la capital mexicana tiene estudios profesionales. La situación empeora si se toma en cuenta a los jóvenes con nivel medio superior, ya que 49 por ciento de los desempleados cuenta o con preparatoria o con universidad, de acuerdo con datos de la Secretaría de Trabajo referidos en un análisis de Tecnológico de Monterrey. Sinaloa y Nuevo León son segundo y tercer lugares en cuanto a universitarios sin empleos con 22 y 21 por ciento, respectivamente, según el documento del ITESM, “El abatimiento de la Precariedad Laboral”. José Luis de la Cruz, académico del Tec de Monterrey y autor del análisis, resaltó que lo preocupante es que, a pesar de que en el DF es donde se genera el mayor Producto Interno Bruto del País, la actividad productiva e industrial es insuficiente para darle cabida laboral a la población con estudios medio superior y superior.

**Reforma**, p.p. (Verónica Gascón).

## SALUD

### **Estatal:**

#### *Se mantendrán las bajas temperaturas*

El director del Instituto Estatal de Protección Civil, Basiliso Miranda Román, dijo que a la fecha en Morelos a causa del frente frío número 30, se considera la probabilidad de que se mantenga la lluvia, bajas temperaturas que en consecuencia en algunas zonas ha provocado la caída de agua nieve, por lo que es necesario extremar precauciones en los cuidados para los adultos mayores, niños y familias que se encuentran en condiciones de vulnerabilidad al habitar casas de cartón, lamina y madera. Miranda Román refirió que derivado de las bajas temperaturas y un nuevo frente frío, se ha registrado la caída de agua-nieve en Huitzilac, Tlalnepantla, Tepoztlán, Tetela del Volcán, Ocuituco y Totolapan, municipios que se encuentran en situación de alerta.

**La Jornada Morelos**, p.4, (Jaime Luis Brito); y **El Caudillo de Morelos**, p.3, (Edith Abarca).

#### *Reportan incendio forestal en Tepoztlán*

En el municipio de Tepoztlán se reportó el lunes 6 de febrero un incendio forestal en el cerro Mextitla, por lo cual personal de la Comisión Nacional Forestal Morelos (Conafor) se trasladó a la zona. Detectado el siniestro e iniciando el combate con la participación de 76 personas, (19 brigadistas de la Conafor, nueve del personal de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), siete del gobierno del estado y 41 personas de la comunidad). Hasta el momento se reporta un 40 por ciento en el control del incendio y un 30 por ciento en la liquidez del fuego. En Morelos se han registrado 11 incendios forestales afectando a 16 hectáreas principalmente en Cuernavaca y Tepoztlán, las principales causas son provocadas por fumadores y quemas agrícolas.

**La Jornada Morelos**, p.10, (Jaime Luis Brito).

#### *Reinstalarán filtros afuera de las escuelas para prevenir contagios de enfermedades respiratorias*

Debido a las bajas temperaturas que se han registrado y pronosticado para los próximos días, se reactivarán los filtros sanitarios en las escuelas con el propósito de identificar a los estudiantes que presenten síntomas de alguna enfermedad respiratoria para que éstos sean canalizados con sus padres y a consulta médica. Así lo informó la responsable del plan de prevención de influenza AH1N1 en el rubro educativo, Judith Peña Flores, quien subrayó que se trata de una medida preventiva pues la incidencia de dicho padecimiento en Morelos es menor a la de la media nacional. La funcionaria explicó que “esta actividad no sólo servirá para prevenir el contagio del citado virus, sino también para otras enfermedades respiratorias y que los menores sean atendidos lo más oportunamente posible”.

**La Unión de Morelos**, p.14, (Tlaulli Preciado).

#### *Nevó ayer en Huitzilac*

El director del Instituto Estatal de Protección Civil, Basilio Miranda Román, informó que se mantiene un intenso monitoreo en los municipios de Huitzilac, Tlalnepantla, Tepoztlán, Tetela del Volcán, Ocuilco y Totolapan, a causa de los intensos fríos, con la caída de agua nieve se registran. Insistió en las recomendaciones que se han venido manejando, como abrigarse bien, especialmente los niños y personas de la tercera edad. Pidió a los ayuntamientos estar al pendiente de las personas en situación de calle, no utilizar calentadores dentro de las casas, para evitar algún incendio, entre otras medidas preventivas. Dijo que a consecuencia ahora del frente frío número 31, se considera la probabilidad de que se mantenga la lluvia, bajas temperaturas que en consecuencia en algunas zonas ha provocado la caída de agua nieve.

**El Sol de Cuernavaca**, p.6, (Martín Sánchez) y **Diario de Morelos**, p.14, (DDM Staff).

#### *Apoya Morelos a San Luis Potosí*

Morelos envió 3 unidades móviles de "Caravanas de la Salud" a San Luis Potosí donde prestarán atención médica y medicamentos para los conciudadanos que habitan en estados del país afectados por la sequía. El secretario de Salud, Carlos Carrillo Ordaz, dio el banderazo de salida a los 3 vehículos 4x4, que cuentan con un médico general, enfermera, un promotor de la salud y un supervisor operativo, todos ellos capacitados en la atención médica durante contingencias. Recordar que estas acciones coordinadas por los Servicios de la Salud de Morelos (SSM), se han hecho anteriormente en apoyo a otras entidades como Tabasco, Michoacán, Veracruz y actualmente también en el estado de Chihuahua, en donde se mantienen 4 unidades móviles más.

**El Sol de Cuernavaca**, p.6, (Mónica González) y **El Caudillo de Morelos**, p.4, (Redacción).

#### *Agua residual a cultivos*

Agricultores de la comunidad de Tezoyuca, municipio de Emiliano Zapata, pidieron la intervención de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) para la rehabilitación de un tubo de aguas residuales que se rompió y está contaminando los cultivos en esta zona desde hace dos años. De acuerdo con los productores, es un tubo que está roto en 200 metros, del que brotan alrededor de 15 litros de aguas residuales por segundo, que se van al canal de donde se toma el vital líquido para regar los cultivos que existen en la zona. A pesar de que Conagua dijo que ya se había realizado una inspección, el subsecretario de Agua y Saneamiento de la CEAMA, José Luis Gómez González, dijo que se requiere un proyecto integral para solucionar esta problemática.

**Diario de Morelos**, p.10, (Adriana Monje).

#### *Ponen tres rastros en riesgo la salud*

Los rastros de los municipios de Jojutla, Jiutepec y Temixco representan un alto riesgo para la salud de los habitantes de la zona, debido a que incumplen con normas para su buen funcionamiento, señaló el director del Organismo de Cuenca Balsas de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), Juan Carlos Valencia Vargas. Al dar a conocer los resultados de la vigésima reunión del Consejo de la Cuenca del río Apatlaco, informó que revisan los rastros municipales que existen en el Estado de Morelos, y que ya fueron clausurados seis. Citó como ejemplo que el rastro del municipio de Jojutla, ubicado a 200 metros del Comité de Agua Potable; el de Jiutepec que está a unos metros del pozo La Mora, lo que representa un peligro, porque sus desechos están siendo vertidos sin las medidas sanitarias adecuadas.

**Diario de Morelos**, p.10, (Adriana Monje).

#### *La temperatura influye en la determinación del sexo en peces*

La temperatura del mar está relacionada con el metabolismo de los peces, lo que provoca reacciones bioquímicas que ocurren en las células y repercuten en su crecimiento, reproducción y determinación de sexo. Así lo da a conocer un estudio que lleva a cabo el Centro de Investigación Científica y de Educación Superior de Ensenada (CICESE). En el caso particular de los peces planos (aunque no es privativo de este grupo), estudian el efecto de la temperatura sobre el proceso de diferenciación sexual. Esto significa que el clima tiene un efecto profundo sobre el desarrollo de sexo en estos organismos, al determinar si un individuo será hembra o macho, explicó el doctor Benjamín Barón Sevilla, investigador del Departamento de Acuicultura del CICESE.

**La Jornada Morelos**, p.16, (Investigación y Desarrollo).

## Nacional:

### *Crean tortillas fortificadas y antienviejecimiento*

A pesar de ser el producto indispensable en la dieta de la población mexicana, la tortilla no ha sufrido alteraciones en su elaboración desde hace tres mil 500 años cuando la desarrollaron los olmecas; sin embargo, dicho proceso en la actualidad resulta muy contaminante, poco eficiente y que lejos de producir una tortilla nutritiva, en muchas ocasiones no contiene ni la fibra ni el calcio que dice tener. Frente a ese contexto, Juan de Dios Figueroa Cárdenas, del Departamento de Materiales del Cinvestav, Unidad Querétaro y su grupo de trabajo han desarrollado un método ecológico para la elaboración de masa y tortilla con calidad tipo gourmet, que prevenga la osteoporosis, retrase el envejecimiento, combata la obesidad y tenga el doble de tiempo de vida en anaquel, sin alterar el precio del producto actual. El científico del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav) hizo énfasis en que la tortilla constituye 60% de la dieta de muchos mexicanos, por ello resulta importante que sea un producto de gran calidad nutritiva.

**La Crónica**, (Bertha Sola), [http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_notas=635133](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=635133).

### *Al año 130 mil personas enferman de cáncer, cifra que se duplicará en 3 décadas*

Alrededor de 130 mil personas enferman cada año de cáncer en México, cifra que se duplicará en las próximas tres décadas. De hecho, las estimaciones oficiales indican que uno de cada tres mexicanos presentará algún tipo de tumor maligno en su vida, por lo que es imperativo modificar esta tendencia, advirtieron especialistas. En la celebración del Día Mundial contra el Cáncer, los expertos señalaron que para ello se requiere cambiar el abordaje de las enfermedades, a fin de promover la detección temprana y garantizar el acceso a tratamientos adecuados. Alejandro Mohar Betancourt, director del Instituto Nacional de Cancerología (Incan), señaló que 70 por ciento de los tumores malignos se pueden controlar y/o curar, sólo con estas dos medidas. Actualmente esto no ocurre en México, pues siete de cada 10 pacientes llegan a los hospitales de especialidad cuando el tumor ya está en etapas avanzadas y, por tanto, con bajas posibilidades de control y cura, indicó.

**La Jornada**, p.43, (Ángeles Cruz Martínez); **El Universal**, (Ruth Rodríguez), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/193765.html> y **La Crónica**, (Bertha Sola), [http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_notas=635136](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=635136).

### *Sancionarán la venta a menores de las bebidas con cafeína y alcohol*

Por unanimidad, el pleno del Senado aprobó ayer sancionar la venta de bebidas adicionadas con cafeína, y bebidas con cafeína mezcladas con alcohol a menores de edad. También prohibió que los establecimientos mercantiles vendan estas bebidas. También aprobó sanciones que van de 6 mil a 12 mil días de salario mínimo a quienes violen las disposiciones de la Ley General de Salud en materia de bebidas adicionadas con cafeína. El Senado modificó ayer la minuta que en diciembre pasado aprobó la Cámara de Diputados sobre la venta de bebidas energizantes, ya que la dictaminadora consideró que sólo planteó como recomendación que los menores de 18 años no deberían consumir bebidas con cafeína y mezcladas con alcohol.

**La Jornada**, p.43, (Víctor Ballinas).

### *De febrero a mayo, 19 frentes fríos más, alertan autoridades*

El secretario de Desarrollo Social, Jesús Valdez Peña, señaló que aunque se prevé que la temporada de actividades invernales concluya el 29 de febrero, las autoridades capitalinas esperan alrededor de 19 frentes fríos de febrero a mayo, por lo que por medio de la Red Ángel se reforzaron las acciones de prevención con más centros de vacunación contra la influenza estacional en las instalaciones del Sistema de Transporte Colectivo Metro. De acuerdo con el Sistema Meteorológico Nacional (SMN), para la temporada invernal, “comprendida de noviembre de 2011 a marzo de 2012, se espera el ingreso de entre 29 a 33 sistemas frontales, cantidad semejante al promedio registrado en los años de 2000-2010.

**La Jornada**, p.37, (Bertha Teresa Ramírez y Josefina Quintero).

### *Nuevo laboratorio para detectar males contagiosos*

Con una inversión de alrededor de 12 millones de pesos, el Gobierno del Distrito Federal inauguró ayer el cuarto laboratorio de bioseguridad molecular de nivel 2, en esta ocasión en el Hospital del Ajusco Medio, por medio del cual se podrán identificar los patógenos emergentes y reemergentes para emitir alertas sanitarias y fijar protocolos de detección, control y prevención de enfermedades contagiosas en sus diferentes niveles. “Una de las lecciones aprendidas que nos dejó el brote de influenza A/H1N1 en 2009 fue generar y documentar nuevos protocolos clínicos, pero sobre todo los técnicos, y acelerar la decisión de poner en marcha la infraestructura necesaria para enfrentar con mayor oportunidad estos casos de emergencia”, afirmó el titular de la Secretaría de Salud del Distrito Federal, Armando Ahued Ortega.

**La Jornada**, p.37, (Gabriela Romero) y **El Universal**, (Phenélope Aldaz), <http://www.eluniversal.com.mx/ciudad/110179.html>.

#### *Prevalecerán lluvias y clima frío en el país*

El frente frío número 31 se desplaza de manera rápida hacia el norte de Veracruz, lo que ocasionará nublados con lluvias de fuertes a intensas en los estados del norte y del litoral del Golfo de México, así como moderadas a fuertes en el sureste y Península de Yucatán, informó el Servicio Meteorológico Nacional. Señaló que la masa de aire frío que se le asocia provocará descenso de temperatura en el norte, noreste, centro y oriente de México; mientras que en el Golfo de México dará lugar a evento de "Norte" de moderado a fuerte. El organismo indicó que un nuevo frente frío, se extenderá frente a la costa occidental de Baja California y originará nublados con lluvias moderadas a fuertes en la Península. Destacó que la séptima tormenta invernal dominará el noroeste del país, incrementará la nubosidad con lluvias de moderadas a fuertes, viento fuerte y temperaturas muy bajas, con posibilidad de caída de nieve o aguanieve en zonas montañosas de Baja California, Sonora, Sinaloa, Chihuahua y Durango.

**La Crónica**, (Notimex), [http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_notas=635306](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=635306).

#### *Tiene México sobrepeso de mil millones de kilos*

México es el primer país en Latinoamérica en realizar un estudio sobre las dimensiones antropométricas de su población, la cual, según los resultados, tiene un sobrepeso total de mil millones de kilos. Con el apoyo de las secretarías de Economía y Salud, así como del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), la Cámara Nacional de la Industria del Vestido (Canaive) realizó la investigación para conocer las tallas más comunes en el país. De acuerdo con el estudio ¿cuánto mide México? de la Canaive, en México las mujeres registran exceso de peso por seis kilogramos en promedio, en tanto que en hombres la media es de ocho kilos. "En general, el mexicano de entre los 18 y 25 años tiene buen peso, pero después de eso ya no, tenemos sobrepeso y obesidad, y en promedio las mujeres deben bajar seis kilos y los hombres ocho, así como país debemos bajar nada más alrededor de mil millones de kilos", precisó la Canaive.

**El Universal**, (Notimex), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/193766.html>.

#### *'Lueven' reformas en salud*

El pleno de la Cámara de Diputados aprobó una "lluvia" de reformas en la legislación en materia de salud, que eran dictámenes que se quedaron rezagados del pasado periodo de sesiones. Desde cambios enunciativos en la legislación general, pasando por la regulación en materia de células troncales y la expedición de recetas, hasta reglas para la atención de adiciones, los diputados atendieron un total de ocho dictámenes. Entre las iniciativas aprobadas destaca la sanción de uno a 8 años de prisión y multas hasta por 2 mil días de salarios mínimo –cerca de 120 mil pesos- a quien sin autorización de la Secretaría de Salud maneje clenbuterol para la engorda de animales.

**Reforma**, p.3, (Claudia Salazar y Mariel Ibarra).

#### *Prevé Ssa ampliar atención de cáncer*

El secretario de Salud, Salomón Chertorivski, advirtió ayer que en los próximos 30 años se duplicara en México el número de casos de cáncer. Durante la conmemoración del Día Mundial contra el Cáncer, indicó que la proporción de mexicanos que padece la enfermedad se elevará a uno de cada tres en el mismo periodo. Remarcó, sin embargo, que hasta el 70 por ciento de los casos de cáncer se puede curar si se detecta a tiempo. El 80 por ciento de las pacientes de cáncer de mama atendidas por el Seguro Popular, alertó, llegan a tratamiento en etapas avanzadas de la enfermedad, lo que reduce sus posibilidades de cura.

**Reforma**, p.4, (Margarita Vega).

## **Internacional:**

#### *Descubren gen que duplica el riesgo de sufrir infarto cerebral*

Científicos han identificado una mutación genética de uno de los 23 mil genes humanos que puede duplicar el riesgo de infarto cerebral, el cual causa la muerte de más de seis millones de personas cada año. Un estudio realizado en miles de pacientes de infarto en Gran Bretaña y Alemania encontró un vínculo entre el tipo más común –el bloqueo de un vaso sanguíneo que conduce al cerebro– y una variación genética en un gen conocido como HDAC9. Si bien se sabe que estos infartos se presentan en determinadas familias, éste es uno de los primeros estudios que identifican una variante precisa del ADN en el código genético humano que duplica el riesgo de desarrollar un bloqueo en una arteria que lleva el oxígeno vital al cerebro.

**La Jornada**, p.2a, (Steve Connor).

#### *Gran parte de Europa, bajo nieve; 470 muertos*

Al menos 470 muertos ha provocado la ola de frío siberiano que azota a Europa, el cual según los servicios meteorológicos comenzará a ceder a partir de la semana entrante. En el norte de África, las bajas temperaturas con nieve, lluvias torrenciales y granizo dejaron 25 víctimas fatales. Los equipos de rescate

luchan por desalojar a personas en el sur de Bulgaria, donde la lluvia y el deshielo causaron el rompimiento de una represa, que inundó a un pueblo entero. Se han contado 16 muertes desde finales de enero. La temperatura en algunos países cayó a 40 grados bajo cero. Además, las autoridades advirtieron el martes de posibles inundaciones cuando suban las temperaturas y se derrita la nieve.  
**La Jornada**, p.44, (AFP y Reuters).

## ECONOMÍA

### Estatal:

#### *Al 50% la ocupación hotelera en zona Sur*

Sigue a la baja la afluencia turística, ya que en el primer fin de semana largo del año, se alcanzó una ocupación hotelera 52.35 por ciento en el Estado en todos los niveles y categorías turísticas de los hoteles, dio a conocer Alberto Miranda Urbina vicepresidente de la Asociación de Hoteles en el Estado de Morelos. Sin mayor novedad y como ha ocurrido en los últimos años la afluencia del primer puente no varía, es la misma dijo el también especialista en el manejo de las estadísticas, al revelar "en un comentario en Twitter por parte de la Asociación Nacional de Hoteles y Moteles en el que Acapulco, que estaba manejando unas cifras del 90 al 95 por ciento de ocupación, nosotros les contestamos a través del mismo medio que Acapulco no lleva una estadística hotelera como la nuestra, pues ellos lo que hacen es una estimación, como lo hace el gobierno, hacen un cálculo muy subjetivo".

**El Sol de Cuernavaca**, p.3f, (Angelina Albarran).

#### *Contrae Amacuzac deuda de 17 mdp sin tener un plan de acción, denuncia regidor*

El regidor Álvaro Valle Gómez asegura que los recursos públicos dentro del ayuntamiento de Amacuzac se manejan en total oscuridad, pues el alcalde de extracción petista, Alfonso Miranda Gallegos, con la autorización de algunos miembros del cabildo, ha contraído una deuda de más de 17 millones de pesos a pagar en seis años de los que no se aclara por escrito la utilidad o el proyecto para emplearlos. También dio a conocer que hay "una serie de anomalías desde que inició la administración, como el empleo a varios familiares del alcalde, la mala administración, la forma inadecuada del manejo de recursos, ha habido desvío de fondos" en la administración de Miranda Gallegos. Especificó que en 2010 hicieron una solicitud a Banobras, para un crédito de 17 millones 100 mil pesos, "con lo que yo no estuve de acuerdo, porque era para pagarse a seis años, y considero que no podemos endeudar al ayuntamiento para el tiempo en que no vamos a estar. Tampoco hubo un proyecto viable para la administración del recurso".

**La Jornada Morelos**, p.11, (Hugo Barberi).

### Nacional:

#### *Inician Afores rindiendo fuerte*

En enero de 2012, las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afores) dieron un rendimiento de 10.8 por ciento anual, muy superior al cierre de 2011 de 5.4 por ciento, señalaron estadísticas de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) y la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar). Durante el primer mes del año, las administradoras otorgaron un retorno de 3.2 por ciento mensual, luego de que en diciembre fuera de 1.1 por ciento.

**Reforma**, Negocios, p.2. (Mónica Ramírez)

#### *Crece 30% producción orgánica*

En México, la producción orgánica creció hasta por ciento anual al cierre de 2011, impulsada por una mayor demanda de los consumidores, informaron la Sociedad Mexicana de Producción Orgánica (Somexpro), agricultores y distribuidores, El país es el tercero con más productores orgánicos del mundo, con casi 129 mil, sólo superado por la India con poco más de 677 mil productores y Uganda con casi 188 mil, según el reporte de World Organic Agriculture, con datos de 2010. Hace una década se destinaban apenas 50 hectáreas al cultivo orgánico y ahora suman cerca de 530 mil, que representan casi 3 por ciento de la superficie cultivada en el País, según el presidente de Somexpro, Homero Blas.

**Reforma**, Negocios, p.p. (Karla Rodríguez y Monserrat Bosque).

#### *Concluye Vitro concurso mercantil*

Luego de 3 años de pleitos legales con acreedores disidentes a su plan de reestructura, Vitro obtuvo ayer la sentencia favorable a su programa para liquidar deuda por 3 mil 900 millones de dólares, con lo que su proceso de concurso mercantil iniciado el 8 de abril de 2010 queda concluido. El Juzgado Cuarto en Materia Civil y del Trabajo de la entidad dictó la sentencia, con lo que entra ya en vigor el esquema de pagos a los acreedores. "Este Juzgado de Distrito aprueba con carácter de sentencia y de autoridad de cosa juzgada el

convenio presentado por la comerciante concursada Vitro, Sociedad Anónima Bursátil de Capital Variable y los acreedores indiciados en el considerando cuarto de esta resolución" indica el acuerdo en su primer punto. **Reforma**, Negocios, p.p. (Alfredo González).

*El no a la sociedad Televisa-lusacell para evitar colusión en otras áreas*

La Comisión Federal de Competencia negó la concentración entre Televisa y Lusacell porque estas empresas podrían coludirse en otros mercados, como los de televisión de paga, televisión abierta, publicidad y prácticamente en todos los negocios en los que coincidan Grupo Televisa y Grupo Salinas, al que pertenece Lusacell, al igual que Televisión Azteca.

**La Jornada**, p. 29, (Miriam Posada García); **Reforma**, p. 7, (Carla Martínez); **El Universal**, (Ramiro Alonso).<http://www.eluniversal.com.mx/primer/38771.html> y **La Crónica de Hoy**, (Lindsay H., Esquivel). [http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_notas=635252](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=635252).

*Por corrupción, Pemex pagó sobreprecio de \$14 mil millones al año en compras*

Por lo menos hasta 2010 Petróleos Mexicanos (Pemex) pagó unos 13 mil 950 millones de pesos anuales de sobreprecio en la compra de equipos, mercancías, servicios y productos requeridos para su operación a causa de un sistema de suministros ineficiente y corrupto. El director general de la petrolera, Juan José Suárez Coppel, dijo que entre 2011 y 2015 la empresa tiene proyectado realizar compras por 320 mil millones de pesos anuales y dijo que el reto, en adelante, es contratar ese monto de bienes y servicios con transparencia y eficacia.

**La Jornada**, p. 31, (Víctor Cardoso).

*Pemex aportó a gobiernos panistas recursos extraordinarios y el país sólo creció 1.6% anual*

En tanto la economía registró una tasa de crecimiento anual de 1.6 por ciento en promedio en los últimos cinco años, casi dos terceras partes de los ingresos brutos percibidos por Petróleos Mexicanos (Pemex) fueron transferidos a la hacienda pública federal en forma de impuestos y derechos, hasta sumar 3 billones 489 mil millones de pesos, cantidad nunca antes dispuesta por gobierno alguno a través de la explotación petrolera nacionalizada.

**La Jornada**, p. 33, (Juan Antonio Zúñiga).

*En la economía informal, 1.8 millones en el DF: Mirón Lince*

En la ciudad de México un millón 800 mil personas se encuentran en la economía informal, mientras 250 mil están desempleadas, ante la imposibilidad de incorporarse al mercado laboral, siendo los más afectados jóvenes con estudios de niveles medio superior y profesional, informó Benito Mirón, secretario del Trabajo y Fomento al Empleo.

**La Jornada**, p.39, (Laura Gómez).

## **Internacional:**

*Nokia despedirá a 4 mil trabajadores en México, Finlandia y Hungría*

Nokia, el mayor fabricante mundial de teléfonos móviles, anunció hoy sus planes de trasladar a Asia el ensamblaje de sus "smartphones" (teléfonos inteligentes) antes de final de año, lo que supondrá el despido de 4 mil trabajadores en sus plantas de México, Finlandia y Hungría. Con esta medida, el gigante finlandés pretende aumentar su competitividad en el mercado de la telefonía móvil para hacer frente a rivales como el estadounidense Apple, el surcoreano Samsung y el chino ZTE.

**Milenio**, (EFE). <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/d4865e47626434092b90f23108f8880d>.

# **POLÍTICA**

## **Estatal:**

*Inauguran Calderón y Adame carretera Cuautla-Izúcar*

El presidente de la República, Felipe Calderón Hinojosa y el gobernador Marco Antonio Adame Castillo, entregaron ayer la ampliación a cuatro carriles de la carretera Cuautla-Izúcar de Matamoros, con la cual quedó unido el eje carretero Acapulco-Veracruz. "Es el eslabón que faltaba para unir un gran eje carretero que va desde Acapulco hasta Veracruz", dijo Calderón en su visita al municipio de Ciudad Ayala, a la que también asistió el secretario de Comunicaciones y Transportes, Dionisio Pérez Jácome. Se trata de la modernización de 20 kilómetros de carretera que van del poblado de Tlayecac, municipio de Ayala, al cruce de Amayuca. La obra tuvo una inversión de 759 millones de pesos, beneficiará a cerca de 700 mil habitantes, y con su ampliación a cuatro carriles se reducen hasta en 25 minutos los tiempos de traslado.

**El Sol de Cuernavaca**, p.p.-5, (Martín Sánchez); **La Unión de Morelos**, p.2 y 3, (Sin firma); **La Jornada Morelos**, p.3, (Miguel Ángel García) y **El Caudillo de Morelos**, p.p., (Magnolia Velázquez).

## Nacional:

*No hay base de datos con el número de desaparecidos de 2006 a la fecha: Poiré*

El gobierno federal no tiene una base de datos acerca del número de desaparecidos –como consecuencia de la inseguridad y la violencia de 2006 a la fecha–. La única referencia son las cifras de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), admitió ayer el secretario de Gobernación, Alejandro Poiré. No tenemos un número específico adicional al que se ha reportado o registrado por parte de la CNDH, confesó. Los comentarios de Poiré no significan algún avance en comparación con los datos emitidos por sus antecesores. En junio de 2010, el entonces titular de Gobernación, Fernando Gómez Mont, habló de las indagatorias de mujeres desaparecidas pero no aportó un estimado de la problemática.

**La Jornada**, p.16, (Fabiola Martínez).

*AMLO y Cárdenas suman voluntades para lograr el renacimiento de México*

Tenemos candidato presidencial en Andrés Manuel López Obrador, señaló Cuauhtémoc Cárdenas al encontrarse con el abanderado de la coalición Movimiento Progresista, para quien la reunión dejó de manifiesto que más allá de diferencias se antepone el interés general y el compromiso de sumar voluntades para lograr el renacimiento de México. Más de 400 integrantes o identificados con la izquierda ayer se dieron cita en el hotel Hilton Alameda de la ciudad de México para atestiguar este encuentro, a propósito de la presentación que hizo Cárdenas de la propuesta programática 2012 *Un México para todos*. En su discurso, el fundador del PRD manifestó que la candidatura de López Obrador y una propuesta realizable son y deben ser elementos de cohesión y factores determinantes en la construcción de la mayoría política que se requiere para ganar las elecciones y, sobre todo, para respaldar una gestión de reivindicaciones nacionales, populares y llevar a cabo un buen gobierno.

**La Jornada**, p. 2, (Alma E. Muñoz); **El Universal**, (Francisco Nieto y Sara Pantoja), <http://www.eluniversal.com.mx/primer/38770.html>; **Milenio**, (Liliana Padilla), <http://impreso.milenio.com/node/9109244> y **La Crónica**, (Alejandro Páez), [http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_notas=635286](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=635286).

*Descartan en el PRD fractura por la selección de candidatos a cargos de elección popular*

La selección de candidaturas a puestos de elección popular no será motivo de división entre los partidos y fuerzas progresistas, aseguró el dirigente nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Jesús Zambrano. Esto lo vamos a resolver en los próximos días. Dijo que la manifestación de unidad expresada también por Cuauhtémoc Cárdenas y Andrés Manuel López Obrador es muy útil para avanzar en la tarea de selección de los candidatos que presenten los partidos de izquierda.

**La Jornada**, p.5, (José Antonio Román).

*Wirikuta no se vende; se ama y se defiende*

El pueblo wixárika se encuentra unido en pie de lucha espiritual anuncia la *Declaración de Wirikuta*, leída esta tarde en el bellísimo jardín natural del cerro El Quemado, lugar donde, según su cosmogonía, se originó nada menos que el Universo. Nunca se habían reunido y puesto de acuerdo las 20 comunidades de este pueblo indígena de poderosa espiritualidad que representa decenas de poblaciones en cuatro estados de la República, que, entre otras cosas, tienen en común ser peregrinos milenarios del desierto que se abre al pie de la sierra y se extiende al poniente hasta las montañas de Zacatecas. De manera respetuosa y pacífica la declaración se pronuncia en defensa de la vida, reafirmando con seguridad ejemplar que nuestro conocimiento espiritual es un legado para el mundo. Teniendo como fondo el Bajío del desierto, los pueblos wixaritari sostienen: Los sitios sagrados son escuelas de conocimiento, por lo cual continuaremos defendiendo Wirikuta de las mineras.

**La Jornada**, p.42, (Hermann Bellinghausen, enviado).

*Capacita EU a México en impartición de juicio oral*

El Departamento de Justicia de Estados Unidos capacitará a ocho mil agentes del Ministerio Público, la Policía Federal Ministerial y peritos de la Procuraduría General de la República (PGR), en materia de juicios orales y procesos penales como parte de los compromisos de México en la Iniciativa Mérida. Al inaugurar los cursos de capacitación, la procuradora general de la República, Marisela Morales, aseguró que con esta estrategia, denominada Proyecto Diamante —uno de los 23 compromisos de la Iniciativa Mérida—, el personal sustantivo de la dependencia podrá enfrentar con mejores capacidades la instrumentación del nuevo Sistema de Justicia Penal Acusatorio. Algunos temas en los que serán capacitados los agentes de la PGR son derecho procesal comparado, juicio oral, investigación formalizada, apertura, interrogatorio y contrainterrogatorio, objeciones y alegatos, inteligencia, entrevista, policía investigador como testigo, técnicas de investigación y cateos, registro, captura y evidencia electrónica.

**El Universal**, (Alberto Morales), <http://www.eluniversal.com.mx/primer/38772.html>.

*Difunde hoy el IFE proyecto para blindar comicios contra el crimen*

Después de casi un mes de que el PRI presentó una propuesta para *blindar* los comicios federales de la injerencia del crimen organizado, el Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE) aprobará hoy un documento consensuado entre sus miembros que integra parte de los planteamientos del PRI, otros del PAN y los del presidente del instituto, Leonardo Valdés. Se prevé que la propuesta panista de aplicar exámenes de confianza, toxicológicos y de polígrafo se deseche, por extralimitarse legalmente. (Hubo avances) en integrar algunos aspectos, como el fortalecimiento del papel fiscalizador del IFE para tener mayor control de las finanzas partidistas y en sugerir el uso mínimo de dinero en efectivo, toda vez que tiene mayores riesgos de interferencia del crimen organizado.

**La Jornada**, p.13, (Alonso Urrutia).

*Hará el IFE hoy amonestación pública a Vázquez Mota por spot de precampaña*

El Instituto Federal Electoral (IFE) aprobará este miércoles sancionar a la virtual candidata presidencial del PAN, Josefina Vázquez Mota, con una amonestación pública por la difusión ilegal de un spot durante su precampaña donde ya se ostentaba como abanderada. De igual forma, el PAN será multado con 30 mil pesos por su responsabilidad como partido en los hechos, además de que se le aplicará otra multa por 294 mil pesos, pues también violó la legislación al difundir el cierre de campaña de su candidata a gobernadora de Michoacán, Luisa María Calderón. Durante la sesión, el IFE también aprobará el acuerdo mediante el cual se restringe la difusión de publicidad oficial de los gobiernos federal, estatales y municipales a partir del 30 de marzo y hasta concluir la elección de julio próximo, a fin de garantizar la equidad de la contienda. En el acuerdo se ratifican las excepciones de ley, que consisten en las campañas de salud, culturales y de protección civil que no difundan obra pública.

**La Jornada**, p.12, (Alonso Urrutia).

*Apelan ante el TEPJF respuesta sobre debates*

Los partidos Revolucionario Institucional, de la Revolución Democrática, del Trabajo y Movimiento Ciudadano formalizaron su apelación ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) por la respuesta del Instituto Federal Electoral (IFE) a la Cámara de la Industria de la Radio y la Televisión y al Partido Acción Nacional sobre las consultas respecto a los alcances de los debates entre precandidatos en medios de comunicación. Entre las inconformidades destaca que se emitieron criterios dispersos, ambiguos y que no generan plena certeza (...) Al justificar su posición, el IFE destaca que al referirse a los debates en medios de comunicación, primero advierte que están amparados en la actividad periodística libre, pero por otro lado dice que ha sido creada una comisión que se encargará de proponer lineamientos, criterios o bases para su realización.

**La Jornada**, p.13, (Alonso Urrutia).

*Aprueban diputados reforma para elegir por dedazo a 3 de sus consejeros*

La Cámara de Diputados aprobó ayer una reforma a su reglamento de transferencia para elegir por *dedazo* de la Junta de Coordinación Política a los tres consejeros que resolverán sobre las impugnaciones a solicitudes de información pública, quienes, a su vez, tendrán carácter de honorarios, podrán contar con otro empleo y aunque no tendrán salario, se les retribuirá con la modalidad de pago por evento, esto es, por el número de expedientes que resuelvan.

**La Jornada**, p.14, (Roberto Garduño y Enrique Méndez).

*México, entre los países más peligrosos para periodistas*

La organización Reporteros sin Fronteras (RSF) informó que México es uno de los países más peligrosos para ejercer el periodismo debido a la amenaza del narcotráfico y el crimen organizado; además, recordó que en 2011 hubo diez homicidios contra periodistas, de un total de los 97 ocurridos en 109 países. Reporteros sin Fronteras presentó ayer en Madrid su informe 2011, que en el capítulo de América Central y del Sur destaca que esta zona es una de las más peligrosas para ejercer la profesión. "La amenaza del narcotráfico que inutiliza, paraliza o, a veces, infiltra, la acción del Estado; pero también por la corrupción creciente del poder político local, que no duda en eliminar a periodistas o medios que estorban o desvelan sus manejos", indica el documento presentado por la presidenta de RSF España, Malén Aznárez. El colectivo internacional señala que los países de América Latina donde se agudiza el peligro son: México, Honduras, Perú, Brasil, Ecuador y Colombia.

**Milenio**, (José Antonio López, corresponsal), <http://impreso.milenio.com/node/9109273> y **El Universal**, (Silvia Otero), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/193769.html>.

#### *Aconseja UE ligar orden y desarrollo*

La Alta Representante de la Política Exterior y de Seguridad de la Unión Europea (UE), Catherine Ashton, afirma que México no sólo debe continuar con el fortalecimiento del orden público y el sistema judicial para vencer a la delincuencia transnacional, sino también promover la educación y la equidad social. Ashton, quien este miércoles inicia una visita de tres días a México, ratificó la disposición de la comunidad europea para colaborar con el desafío que enfrenta el país en materia de seguridad. La jefa de la diplomacia comunitaria anunció que en breve se revisarán estrategias para mejorar la cooperación en el combate al tráfico de precursores químicos para la elaboración de drogas sintéticas por parte de los carteles mexicanos.

**Reforma**, p.2, (Inder Bugarin).

## **Internacional:**

#### *EU crea ombudsman para migrantes*

La Oficina de Inmigración y Aduanas (ICE) de Estados Unidos anunció ayer que ha creado un puesto de “ombudsman” para “mejorar” el diálogo con individuos y organizaciones en materia migratoria, en una decisión que fue rápidamente criticada por la oposición republicana. Según dijo el director de ICE, Andrew Morton, el puesto ha sido concedido al asesor de la Oficina Andrew Lorenzen-Strait. Este nuevo “defensor del pueblo” para los inmigrantes fungirá como “punto de contacto para individuos, incluidos aquellos en procesos migratorios, organizaciones no gubernamentales y otros grupos comunitarios y defensores (de inmigrantes) que tengan inquietudes, preguntas, recomendaciones u otras cuestiones que quieran plantear”, dijo ICE en un comunicado.

**El Universal**, (De la Redacción), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/76449.html>.

#### *Acuerdo con indígenas panameños para cesar ocho días de protestas que dejaron un muerto*

Indígenas de la etnia ngöbe buglé y el gobierno de Panamá lograron hoy un acuerdo para cesar ocho días de protestas –que se saldaron con un muerto– e iniciar el debate de un proyecto de ley para prohibir las explotaciones y exploraciones mineras e hídricas. El acuerdo fue firmado por la cacique de la comarca Silvia Carrera, el ministro de Gobierno, Jorge Fábrega, y diputados de varios partidos. En las pláticas del pacto, que se prolongaron por más de seis horas, actuó como mediador el obispo de David, José Luis Lacunza. Las conversaciones arrancaron al mediodía en San Lorenzo, 380 kilómetros al oeste de la capital. Previo a las negociaciones, el gobierno desbloqueó las comunicaciones de telefonía celular, suspendidas desde el viernes por supuestos intentos de sabotaje. Los puntos de acuerdo, leídos por Lacunza, plantean la liberación inmediata de los indígenas detenidos y grupos solidarios, y el envío a sus puntos de base, además de indemnizar a familiares de Jerónimo Rodríguez, el indígena fallecido.

**La Jornada**, p.26, (PI, Notimex y Áfp).